
新闻【特写】05２０17年 1月 24日·星期二│本版编辑 盛丽│美术编辑刘红颖│校对 李亚楠│E—mail:ldwbgh@126.com │ 本版热线电话：63523314 63581010

职工书画班 下乡送祝福

近日， 大兴区总工会文体中
心带领书画班的职工参加 “新春
公益行文化惠万家” 的活动， 现
场摆摊为社区居民挥毫泼墨送上
新春祝福。

“这次新春送祝福活动， 学
员们积极性都特别高， 大家希望
让更多的居民享受到工会的文化
福利。” 书画班的胡文成老师介
绍 ， 自从2013年书画班成立以
来， 已经带领职工学员参加了7
场下基层送文化活动 ， 来到乡
镇、 村庄、 社区多个地方。

“多写点儿啊， 让来参加活
动的居民都能把春联带回家 。”
蔡新虎是工会书画班高级班的一
名学员， 学习书法之前连笔都不
会握。

“老师真是手把手的教 。”
已经连续学习了三年的蔡新虎，
现在每天都在家练习， 一天不拿
笔就浑身不自在。 “以前没什么

爱好， 在家也就看看电视剧， 自
从练习了书法以后， 心胸也开阔
了， 就连文化底蕴都提升了。 新
的一年又该开班了， 我还会跟着
老师好好学！”

大兴区总工会文体协会负责
人介绍， 2017年是大兴区职工书
画班开班授课的第5个年头。 这
几年书画班可谓硕果累累， 6名
学员成为了市书协的成员， 有40
余名成为大兴书协成员 。 这其
中， 很大一部分都是从学习握笔
开始的， 现在升级为高级学员的
已经达到了80余人。

该负责人还介绍， 如今， 书
画班学员已经超过千人。 “区总
工会专门为职工开辟了一间大教
室， 几乎每次课都坐满了学员，
2017年新一期的书画班即将开
班， 职工的学习热情让工会更有
动力服务好职工， 进一步提升文
化素养。”

□本报记者 孙艳 文/摄

青年教师张菊玲在北联大师
范学院党政办工作， 作为一名工
会会员， 她2014年申请的 “中青
年教师发展的人文环境支持研
究 ”， 获得工会资助课题立项 。
在工会的帮助下， 她找到全校17
个教学单位的200位45岁以下教
师， 展开了 《中青年教师发展与
人文环境支持》 问卷调查。

在调研中， 她发现随着学校
人文硬环境和软环境有了很大改
善， 中青年教师对学校的认同感
更深， 同事之间关系也更融洽。
通过数据分析， 2015年7月她完
成课题结项。 写成数千字的调研
报告， 得出 “学校制度是影响教
师专业化发展的最关键因素” 等
结论， 并提出三条建议， 为相关
决策提供数据支撑。

“一年多来， 相关部门已采
纳了报告的很多合理化建议 。”
张菊玲介绍， 像教师进修、 培训
的力度在加大， 中青年教师在科
研、 职称评定、 出国访学等方面
得到政策倾斜。 工会也推出诸如
“幸福小家” 评选等活动， 教职
工在工作之余进一步感受到学校
的关心支持和来自家庭的温暖，
自己也很有成就感。

“现在 ， 我想关注中青年
教师的师德建设问题， 只要工会
继续有立项课题， 我马上报名参
加。” 张菊玲说道。

为进一步加强教代会在闭会
期间的作用， 促进学校管理创新
和科学决策， 维护教职工的合法
权益， 2011年起， 北联大开展了
教代会代表调研活动。

校党委副书记、 工会主席付
晨光介绍， 该校工会广泛收集教
职工意见与建议， 梳理了党政所

急、职工所需的问题范围。每年以
工运理论研究课题立项的方式，
鼓励和引导代表、工会干部、会员
和党政领导开展有针对性的调查
研究， 针对学校管理和涉及教职
工切身利益的问题， 提出可行性
的提案、报告或论文，供党政决策
参考。 工会不仅会给予3000元、
5000元到1万元不等的经费，还安
排了相关业务培训支持。

代表调研的范围广泛， 不仅
涵盖多校区如何有效利用教学资
源等工作方面的内容， 还涉及班
车路线调整等教职工生活内容。
每个课题调研一年， 仅2014年就
有19项课题立项， 5年以来共资
助53项调研。

北联大共有14个校区， 部分
校区有图书馆， 但以前教职工想
借书会很麻烦。 而且各校区图书
馆购置电子新书都是各买各的，
很容易买重造成资源浪费。 在图
书馆工作的陈几香老师发现这个
问题， 就联系几个同事， 牵头组
成团队参加了工会相关课题。

经过调研分析， 团队建议学
校实行 “多校区图书馆资源共
享”， 一个校区买电子资源， 要
向其他校区开放， 供教职工网上
阅读； 不同校区图书馆的书试行
通借通还……学校研究后通过了
这个报告， 实行一年以来效果良
好。 陈几香介绍， “通还” 已经
实现， “通借” 正在磨合中， 相
信不远就能做到完全畅通。

在应用型高等教育发展研究
中心工作的赵楠2011年底搬进常
营两限房居住， 那时地铁六号线
没开通。 从常营到惠新东桥的主
校区， 每天上下班单程都需要花
1个半小时甚至更多， 时间一长

很影响工作质量。
赵楠调查发现， 全校有三四

十个同事都居住在常营附近， 就
想学校能否开设班车。 2014年，
他作为教代会代表写了提案。 学
校相关职能部门接到提案后马上
跟进， 很快就调整了原有班车路
线， 增加常营等几个新小区接送
点， 缩减了人少线路， 常营班车
至今一直运行。

校工会常务副主席张俊玲介
绍， 教代会代表和工会干部只有
通过深入群众调查研究， 才能了
解教职工的困难，与掌握、了解相
关政策的职能部门配合， 才能提
出可行的建设方案， 起好党政和
教职工之间的桥梁和纽带作用。

据了解， 校工会加强了对调
研立项课题的管理力度， 不仅进
行中期检查，还要求结题汇报。立
项人须按时、按质、按量完成研究
任务，且取得相应成果，否则将取
消其两年内申请工会、 教代会课
题立项的资格， 立项的数量和质
量作为对代表团和教代会代表履
职考核、优秀提案评选的依据。

付晨光表示， 今后学校将进
一步拓宽教代会参与民主管理、
民主监督工作的途径， 推进教代
会工作的内涵发展。 充分发挥高
校教职工的调查研究能力优势，
探索和完善教代会代表调查研究
制度， 建立并规范制度细则， 促
进教代会代表的履职能力， 提高
民主管理水平。

□本报记者 任洁

1月20日上午 ， 寒风凛冽 。
在北京工人体育馆北门， 18辆载
着农民工的大巴返乡了。 农民工
们在车内， 依依不舍地向送行的
人们挥手告别。

“工钱领到了， 都汇到家里
了。 没想到项目工会还给我们准
备了一袋装着北京特产的礼物。”
今年54岁的吴振贵是一名水电
工， 在中建二局三公司项目工地
干了5年。 “以前返乡总是担心抢
不到票， 如今有大巴专程送我们
回家， 一分钱都不用花， 真的太
幸福了。” 谢帅民是中建二局三
公司地质科学院项目工地的一名
电工， 老家在河北。 “我早就盼
着回家了， 儿子7岁了， 上小学
一年级， 回家好好陪他玩几天。”

中建二局三公司工会主席毛
锦来介绍，临近岁末，农民工返乡
成为建筑公司关心的一个话题。
每年， 公司工会或者为农民工抢
火车票，或者包大巴，助力农民工
平安返乡。今年，公司工会与公益
组织携手， 将地质科学院项目上
40名农民工送返家乡。

当天， 还有约千名各行各业

的农民工和中建二局三公司农民
工一样坐上了爱心免费大巴， 这
得益于由中华社会救助基金会发
起、 北京市温暖基金会支持、 中
国平安集团赞助的 “一路平安
让爱回家” 大型公益活动。 发车
仪式上， 中国平安宣布将有200
辆大巴从全国多个城市出发， 送
上万名贫困外出务工者回家。

此次帮助贫困外出务工人员

春节返乡团圆的行动， 旨在为社
会弱势群体提供力所能及的关
怀， 呼吁公众参与公益行动。

爱心大巴 助农民工平安返乡
□本报记者 马超 文/摄 动手学皮影 体验非遗魅力

近日， 朝阳区安贞社区公园
阅览室内热闹非凡， “皮影戏”
老师晋治华正在为安贞街道冬令
营的孩子们舞动 “皮影”， 感受
传统文化的魅力。

“两千多年前，汉武帝爱妃李
夫人染疾故去， 武帝思念心切神
情恍惚， 终日不理朝政……”台
上， 晋治华拿着各式各样的皮影
讲述着它的历史。 台下孩子们睁
着好奇的眼睛，听得津津有味。

“老师， 这个皮影是怎么粘
贴出来的？” “皮影怎么保存才
不会坏呢？” ……不仅如此， 晋
治华还讲解了皮影的制作方法
和制作 过程 。 孩子们对皮影很
感兴趣， 还不时地向老师提出一
些问题。

活动现场， 一场皮影戏表演
也拉开了序幕。 只见晋治华站在
幕后 ， 用操纵杆 “指挥 ” 着皮
影， 做出各种惟妙惟肖的影像动
作。 逼真的皮影造型、 令人捧腹
的唱段， 引得阵阵喝彩。

为丰富安贞辖区青少年的寒
假生活 ， 安贞街道文明办举办
“民俗与儿时记忆” 冬令营活动。
据了解， 此次活动为期8天。 活
动以 “民俗技艺” 文化为平台，
不仅将剪纸与年画结合， 以此来
烘托新年气氛。 还将皮影戏和戏
曲结合， 让孩子们体验传统民间
艺术的魅力。

“我们还会组织孩子们一起
捏面人、 吹糖人， 让他们把自己
的作品送给长辈。 一方面他们体
验传统文化 ， 在年景里感恩老
人， 感恩父母； 另一方面通过青
少年可以调动其家庭参与社区事
务的积极性。” 安贞街道文明办
工作人员说。

“以前孩子对这样的非物质
文化遗产很陌生， 今年带孩子来
参加冬令营， 让孩子在轻松的环
境中实现了与中国传统民俗文化
的零距离接触， 让他们度过一个
充实快乐而有意义的假期。” 一
位家长称赞道。

□本报记者 刘欣欣 文/摄

联大教代会代表调研立项课题制为学校支招儿

�近年来， 北京联合大学工会推出教代会代表调研立项课题制度， 鼓励代表、 工会干部
和会员为学校发展 “支招儿”， 并形成科研报告。 5年以来校工会共资助53项课题， 解决了
一批党政所急、 职工所需的问题。

公

告

北京米福工艺美术品设计
工作室， 现拟变更为企业组织
形式。 本人承诺债权， 债务清
理完毕 ， 税款 已结 清 。 已 于
2017年1月24日在 《劳动午报》
上发布转变企业形式公告。

工会5年资助53项调研

贯彻实施办法
推进民主管理


